
 
 

Declaración de S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric 

Font, tras visitar el Templo del Cielo 

 

Beijing, 17 de octubre de 2023 

 

Muy buenas noches a todas y a todos en Chile, muy buenos días acá al 

otro lado del mundo en China.  

 

Luego de cuatro intensos días en este milenario país y de la realización 

de diversas actividades y muy buenas noticias para nuestra patria, hoy 

finaliza esta gira en la que hemos podido estrechar y profundizar lazos 

con nuestro principal socio económico, China, y, además, abrir nuevas 

puertas a inversiones y diferentes tipos de intercambio tanto en materia 

científica, de innovación, cultural, de comercio que van a ir en directo 

beneficio para nuestros pueblos. 

 

He estado acompañado por una gran comitiva de empresarios y 

empresarias tanto grandes empresas como pymes, también de 

ministros y ministras de Estado, con representantes del mundo de la 

cultura, parlamentarios y parlamentarias transversales de la política 

chilena. Todos han tenido, además, reuniones bilaterales que han 

trabajado con sus pares chinos, lo cual ha sido muy virtuoso.  

 

Además, quiero felicitar a nuestro embajador en China, Mauricio 

Hurtado, por la tremenda pega y a la Cancillería por el gran trabajo que 

se ha realizado en la preparación de esta gira.  

 

Los objetivos centrales de este viaje estaban enfocados principalmente 

en la producción, la inversión, el desarrollo y promoción de nuestro país 

como núcleo económico esencial de Sudamérica para China. Y 

creemos que lo hemos logrado. 

 

La Chile Week ha sido un éxito, donde han participado decenas de 

empresas chilenas y chinas. Hemos tenido reuniones con diferentes 



 
 

directivos, han manifestado un tremendo interés y, de hecho, algunos 

se han concretado ya respecto de realizar mayores inversiones en Chile 

o abrir nuevos mercados para productos chilenos. No se imaginan el 

orgullo que daba ver a una pyme, una cooperativa de la Región de Los 

Ríos, exponiendo sus productos en medio de la milenaria ciudad de 

Beijing o ver productos de Requínoa, de la Región de O’Higgins, 

expuestos ante el pueblo chino.  

 

Tuvimos la oportunidad además de anunciar una importante inversión 

de cerca de US$233 millones de la empresa John King Technology en 

nuestro país que va a implicar, además, la creación de puestos de 

trabajo en la comuna de Mejillones, en el norte de Chile, lo que sin lugar 

a dudas va a mejorar la calidad de vida en esta comuna. Pero también 

en nuestra patria porque es una inversión que implica la creación de 

valor. 

 

Chile no es un país que solamente exporte minerales o materias primas, 

Chile es un país que, además, exporta conocimiento, que la situación 

privilegiada que tenemos en términos geográficos, en términos de la 

riqueza natural se complementa con las cadenas de valor que estamos 

creando en nuestra patria. Y por eso esta gira, también, ha sido 

particularmente exitosa.  

 

La inversión que acabo de señalar, como les decía, contempla cadenas 

de valor y transferencia de conocimientos y, además, profesionales 

chilenos van a poder formarse y aplicar el conocimiento adquirido sobre 

esta industria en nuestro territorio. 

 

Además, la ministra Vallejo firmó un convenio con la gigante empresa 

Huawei que incluye la entrega de becas para la formación de 

profesionales. Y con el canciller y los ministros estuvimos presentes en 

la Universidad de Sichuan en Chengdú, en la Provincia de Sichuan, en 

donde también vamos a fortalecer nuestros lazos académicos y de 

intercambio cultural. 



 
 

 

A modo de recapitulación, durante los últimos días, hemos tenido una 

intensa agenda de trabajo. Comenzamos en la ciudad de Chengdú en 

la Universidad de Sichuan. Hemos sostenido una serie de reuniones 

con distintas autoridades tanto del Partido Comunista de China como 

del Gobierno y de las provincias donde hemos estado. Participamos en 

la inauguración del Chile Week y de visitas al Centro Tecnológico en 

Innovación en Temas Agrícolas, al Museo de Litio. 

 

En la ciudad de Beijing encabezamos un importante encuentro con el 

Consejo Empresarial Chile-China liderado, desde nuestra parte por la 

Sofofa y su presidenta Rosario Navarro y, además, cientos de empresas 

chinas con las cuales pudimos conversar directamente. 

 

Hemos profundizado y expandido las relaciones que unen a ambos 

países desde una perspectiva comercial y, también, cultural. 

Realizamos la inauguración de una exposición al pintor chileno José 

Venturelli, que habitó en China en los años 50 y, también, un homenaje 

con un busto al poeta chileno Pablo de Rokha que va a pasar a estar 

dentro de uno de los parques de la capital de China. 

 

Ayer, además, tuve una reunión con el Presidente de la República 

Popular de China, Xi Jinping, y puedo contarles que abordamos temas 

de interés común como la consolidación de la confianza política mutua, 

la reconfiguración de las reglas de gobernanza tanto políticas como 

económicas del sistema mundial y las iniciativas que está llevando 

adelante China en esta dirección, materias económico-comerciales de 

inversión, la Iniciativa de la Franja y la Ruta en la cual estamos 

orgullosos de participar y, también, nos referimos al excelente y 

privilegiado, y me atrevo a decir privilegiado con certeza, porque hemos 

recibido un trato de lujo por parte de las autoridades chinas, que da 

cuenta de los más de 50 años de relaciones bilaterales y del 

agradecimiento que tiene el pueblo chino respecto del reconocimiento 



 
 

que desde Chile se ha hecho históricamente a su proceso y a los puntos 

que tenemos en común.  

 

También, conversamos temas tan relevantes como la lucha conjunta 

contra la crisis climática, la protección de los océanos, la reducción de 

la pobreza en donde nuestros países con sus dimensiones tan distintas 

hemos tenido éxitos en esta materia y la lucha contra la corrupción, la 

innovación como un eje central de nuestro vínculo de cara al futuro y 

todo lo que se está haciendo en materia de fronteras en términos 

científicos, en donde Chile también tiene mucho que aportar. Por 

ejemplo, su experiencia en energías renovables no convencionales 

como solar y eólica y, también, en otros temas como astronomía o la 

protección de los océanos, donde somos pioneros a nivel mundial. 

 

También, firmamos 13 acuerdos sobre los cuales ya se refirió el canciller 

Van Klaveren y la ministra vocera de Gobierno Vallejo, que permitirán 

profundizar nuestros vínculos en distintas materias, tanto en temas 

sensibles como la agricultura, acuícolas, cooperación internacional, 

educación, otras materias políticas. Y, a propósito de la visita de la 

ministra Jessica López, estuvimos conversando la posibilidad cada vez 

más cierta de nuevas inversiones de China en nuestro país, en 

particular en materia de infraestructura. Infraestructura tanto física como 

digital, ese es un punto que todas las principales autoridades chinas 

mencionan como prioritarios, cómo seguir iluminando los diferentes 

países que son socios de China y, además, cómo constituir a la 

conectividad digital como también un derecho humano. 

 

Hablamos de los procesos que viven nuestras respectivas naciones, en 

particular el caso de Chile el periodo de cambio que enfrentamos y la 

vigencia de demandas de mayor justicia y derechos sociales, así como 

nuestro interés en avanzar en un modelo de desarrollo sostenible con 

las diferentes autoridades. Nos juntamos con el Presidente de China, 

con el premier chino, con el presidente de la Asamblea del Pueblo de la 

República Popular de China, o sea con las tres principales autoridades 



 
 

de este país y todos estos temas fueron tratados en las diferentes 

reuniones bilaterales. 

 

El rol de China en el escenario mundial es innegable, es sino una de las 

más importantes economías del mundo, en permanente crecimiento. 

Además, es una nación frontera en términos de innovación y de 

tecnología.  

 

Representa, además, para nosotros el 25,3% de nuestras 

importaciones, es nuestro principal socio comercial hace 13 años. Así 

sectores como la agricultura, la industria forestal, la manufactura y la 

pesca han experimentado crecimiento en nuestra relación con China 

durante el año pasado. No sólo representa un mercado gigante de más 

de 1.400 millones de personas, sino que también diverso, y ofrece la 

posibilidad de colaboración en tecnología, innovación, desarrollo 

sostenible, cultura, ciencia y tecnología, entre muchas otras cosas. 

 

Para Chile este vínculo es estratégico y se representa en el status de 

alto nivel de la relación que tenemos hoy y que, creo, ustedes han 

podido ver que también están bien consideradas por las autoridades 

chinas. 

 

Respecto al Foro de Iniciativa de la Franja y la Ruta, del cual participé 

en la inauguración junto con el canciller Van Klaveren y, también, el 

expresidente Eduardo Frei Ruíz-Tagle, que fue pionero en aperturar un 

nuevo estadio en las relaciones con no solamente China, sino con el 

Asia Pacífico, podemos decir que hoy cerraremos la gira con nuestra 

participación en esta importante iniciativa. 

 

Y que se ha posicionado en los últimos años como uno de los espacios 

de cooperación, conexión y expansión económica más relevantes a 

nivel global, especialmente por la magnitud de temas, planes y recursos 

que aborda. Son decenas de países que son parte de esta iniciativa, de 

América Latina sólo estaban representados Chile y Argentina, y 



 
 

pudimos conversar con el Presidente y, también, con otros presidentes 

y representantes de Estado sobre cómo seguir avanzando en mayor 

cooperación. 

 

El comercio ha sido históricamente, a lo largo de la historia de la 

humanidad, uno de los mejores vínculos para avanzar en el 

conocimiento y entendimiento entre los pueblos y como nos reiteran 

permanentemente las autoridades chinas y el pueblo chino en las 

conversaciones que hemos tenido, para avanzar en paz es necesario 

conocernos, tener armonía entre los pueblos. Y creemos que el 

comercio es una herramienta altamente positiva para aquello. 

 

Ahora, es importante destacar que estamos construyendo sobre los 

pasos que dieron otros antes. Desde el retorno a la democracia, todos 

los presidentes y la presidenta de Chile han viajado a China por lo 

menos en una ocasión y esto es un fiel reflejo de que la relación que 

tenemos con China es materia de Estado. Y así también lo conversamos 

con los parlamentarios, que desde diferentes sensibilidades políticas 

estuvieron todos a la altura de este viaje, representando el interés 

nacional en conjunto con el sector privado, con quienes tuvimos muy 

buen diálogo en este espacio. 

 

Finalizo mis palabras destacando la fortaleza de la relación comercial 

con China, de la relación de amistad, la relación cultural, de intercambio 

académico, científico, tecnológico y que esta se proyecta de manera 

muy positiva de cara al futuro y creo que hemos iniciado un nuevo paso 

en la profundización de nuestra relación. 

 

Espero que este vínculo de cooperación se siga fortaleciendo en los 

próximos años y que todo lo que hemos conversado hoy se traduzca en 

mejoras concretas para los habitantes de nuestros pueblos, que es lo 

que ambos compartimos con el Presidente Xi Jinping. 

 



 
 

No puedo dejar de mencionar en esta conferencia otro tema, mi más 

profunda condena, indignación y estupor también ante lo que está 

pasando en estos días en la Franja de Gaza. Quiero decir, como 

Presidente de Chile, que los atentados inaceptables y brutales 

perpetrados por Hamás no justifican bajo ningún punto de vista la 

barbarie que el Estado de Israel está llevando adelante en Gaza.  

 

Chile condena sin matices tanto los atentados y secuestros perpetrados 

por Hamás y, también, la indiscriminada respuesta y los bombardeos 

que Israel ha realizado afectando, principalmente, a población civil, 

desarmada e indefensa en Gaza, también el corte de energía y 

suministros básicos que se le ha impuesto al pueblo palestino de Gaza. 

 

Concordamos con Cancillería y, también, con la Corte Penal 

Internacional que esto puede constituir, en particular el bombardeo que 

vimos a un hospital en Gaza durante las últimas horas, crímenes de 

guerra. Y, por lo tanto, me alegro de que la Corte Internacional de 

Justicia esté recabando antecedentes en esta materia. Y, como 

Gobierno, estamos estudiando los antecedentes para prestar ayuda 

humanitaria en los términos de nuestro alcance y posibilidades, y 

también, estudiar el alcance de la reacción y cómo podemos colaborar 

más como país para encontrar la paz.  

 

Y hacemos, por cierto, desde nuestro espacio, un llamado al cese al 

fuego y, sobre todo, al cese del asesinato indiscriminado de civiles que 

se está realizando hoy. 

 

Muchísimas gracias. 

 


